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云赛智联股份有限公司
关於参加 2024 年度沪市主板人工智能专题

集体业绩说明会情况的公告
本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。
云赛智联股份有限公司（以下简称：云赛智联、公司）於 2025 年 4 月 30 日

参加了 2024 年度沪市主板人工智能专题集体业绩说明会，就公司 2024 年度及
2025 年第一季度经营成果、财务状况等投资者关心的问题进行交流。现将有关
内容公告如下： 

一、业绩说明会召开情况 
2025 年 4 月 30 日下午，公司参加了 2024 年度沪市主板人工智能专题集体业

绩说明会，公司总经理翁峻青先生、独立董事李远勤女士、总会计师唐青女士、
董事会秘书张杏兴先生出席会议，与投资者进行了现场及线上的互动交流。 

二、投资者提出的主要问题及公司回复情况 
公司就投资者在本次说明会中提出的普遍关注的问题进行了回复，主要问题

及回复整理如下： 
问题 1：以人工智能为首的新一代信息技术快速发展，成为了推动产业变革

的重要手段。在这样的背景下，包括在 Agent 方向、端侧落地、智慧城市产业
等具体方向都迎来了前所未有的机遇和挑战，请问云赛智联有什么布局？

回复：公司依托在各细分行业的理解与认知，深挖客户需求，凭借完善的行
业生态圈，围绕 AI 发展主线，从智算中心建设、算力平台服务、垂类模型应用、

标准规划等层面布局人工智能产业：
公司投资建设的松江智算中心项目是 “上海算力”建设的重要组成部分，

列入《2024 年上海市重大工程清单》，松江智算中心的建设及配套运营，将支
撑大规模智能算力集群，成为上海人工智能产业战略的重要基础设施。

公司将大力支持投资企业“上海智能算力科技有限公司”的发展，打造自主
智能算力云平台及产业生态；助力其建设“万卡集群”，服务於大模型的训练
和推理。

公司积极探索人工智能大模型在政务和商业领域的创新应用，以人工智能赋
能行业解决方案，抢抓先机，形成先发优势，增强市场竞争力。同时与我们云
赛智联在大数据治理方面取得的成果相结合，提供面向“千行百业”的垂类大
模型解决方案，赋能新一轮的城市数字化转型。

一流的企业定标准。标准之争其实就是市场之争，谁掌握了标准，就意味着
先行拿到了市场的入场券，成为行业的领先者甚至是定义者。云赛智联发挥顶
层规划设计能力优势，积极参与标准建设。2024 年公司配合上海市大数据中心
开展了《政务垂类模型应用服务体系》规划设计，为 AI 在政务领域探索形成
了落地路径、体系设计、标准规范。云赛智联是中国人工智能联盟政务应用组
常务副组长单位，并与浦东新区数据局、信通院共同发布了全国首个《政务垂
类算力底座及典型应用指南》，为“智慧政务”的建设提供了高价值的指导和
参考。

问题 2：近几年，上海加大对人工智能产业布局，加快数字新基建和智慧城
市建设，云赛智联作为上海国有控股上市公司，近年来加快推进超大规模自主
可控智能算力基础设施建设，投资建设松江大数据计算中心。请问目前松江大
数据计算中心二期项目的进展情况如何？

回复：公司积极布局智能算力业务，夯实基础底座。公司在上海拥有多个高
等级 IDC 机房，公司投资建设的松江智算中心项目是 “上海算力”建设的重

要组成部分，是为打造超大规模自主可控智能算力基础设施而部署的战略导向
型重大项目，项目全面投产后，将成为算力规模领先的高等级智算中心，为上
海夯实数字新基建、培育算力产业集群、加快智慧城市建设提供重要支撑。

松江大数据中心二期项目於 2024 年 1 月正式开工。列入《2024 年上海市重
大工程清单》， 2025 年将实现整体交付，为上海夯实数字新基建、培育算力
产业集群、加快智慧城市建设提供重要支撑。

问题 3：公司在智慧园区、智慧教育、智慧医疗、智慧政务等领域均有涉及。
随着大模型和智能算力等新技术的发展，请公司介绍一下在行业解决方案领域
的发展有什么思考？

回复：在行业解决方案领域，公司继续致力於细分行业赛道的做深做专，以
人工智能赋能，以全链服务能力和伴随式服务能力成为细分行业数字化转型专
家。

云赛智联持续发挥“比 IT 公司更懂行业、比客户更懂 IT”的行业解决方案
优势。目前公司着重在 AI+ 政务、AI+ 企业数字化、AI+ 医疗等细分领域进行
了深入探索，拥有众多的实践经验和成功案例。公司与市大数据中心联合开展
了五个 AI+ 政务场景 PoC 及推广应用，为进博会上线了“进博士 AI 助手”应
用，与市农委联合开展了农业温室垂类解决方案落地试点，公司还与中国商飞
设计研究院等多家公司开展了 AI 智能运行环境项目等以知识库、模型训练为
代表的系列 AI 垂类应用。

随着人工智能、大数据垂类等新技术的发展，整体解决方案在向下（数据端），
向上（应用端）延伸扩展。在数据端，需要算力基础设施、云服务的支撑。应
用端，需要数据治理、人工智能垂类模型的支持。云赛智联的特点是“一套完
整的组合拳”。我们有智能算力的支撑，有专业的云服务能力，拥有大数据治
理和运营经验，及正在快速发展的 AI 垂类的建设能力，同时还有一支能为客
户提供数字化转型顶层规划、标准设计的咨询团队。公司将持续高度重视算力、

AI 垂类应用的发展，紧紧抓住人工智能赋能解决方案所带来的重大发展机遇。
问题 4：近期行业内对大模型发展的挑战有较多讨论，认为存在一定瓶颈，

例如高质量数据的稀缺、超大规模算力集群在调度和稳定性方面仍存在一定的
挑战。这是否意味着后面大模型能力提升与参数量无关？怎么看后续大模型的
能力升级方向和提升幅度？

回复：大模型能力提升与参数量非简单正相关，现处收益递减阶段。未来需
倚重新架构、训练方法及高质量数据，在多模态与推理能力等方面仍具有发展
空间，数据、算力瓶颈也在倒逼范式创新，AI 正从“记忆型”向“能力型”演
进，大模型发展未达上限，未来值得期许。

大模型能力提升，多模态融合、混合专家模型，AI Agent 智能体等多向发力，
彼此协同。多模态融合，让模型更自然易用；混合专家模型，按需分配算力和
智力；Agent 通用智能体，赋予大模型主动工作能力。这些方向相互促进，突
破瓶颈，推动行业发展，助力数字化转型与创新。

三、其他事项 
关於本次业绩说明会的全部具体内容，投资者可登陆上证路演中心（http://

roadshow.sseinfo.com/）回放、查阅。公司指定的信息披露媒体、网站为《上海
证券报》、《证券时报》、《证券日报》、《香港商报》和上海证券交易所网站（www.
sse.com.cn），公司所有信息均以在上述指定媒体披露的信息为准，敬请广大投
资者注意投资风险。 

公司对长期以来关注和支持公司发展并积极提出建议的投资者表示衷心的感
谢！ 

特此公告。
云赛智联股份有限公司董事会

二〇二五年五月一日

無國界記者組織（Re-
porters sans frontières,
RSF）公布所謂2025年世
界新聞自由指數，香港在
180個國家及地區中排名
第140位，較去年下跌5
位，香港亦首次被列為最
差的 「狀況惡劣」級別。
無國界記者組織發布的新
聞自由指數缺乏事實依
據，其評價香港新聞自由
的可信度存疑。香港新聞
聯發表聲明指出，相關言
論嚴重歪曲事實，是明顯
的政治抹黑行為。

無國界記者組織的指
數 根 本 毫 無 公 信 力 可
言：一是有關調查僅僅

只有69名受訪者，都是該組織的成員。無國界記者
組織的偏頗政治立場眾所周知，多年來，某些媒體
持續抹黑中國內地和中國香港的新聞環境，對於香
港國安法的出台更加保持抗拒態度，由其成員 「黑
箱作業」的調查自然對香港充斥偏見，帶有明顯的
政治目的，這樣的調查怎可能有公信力和可信性？

調查缺乏公信力
二是調查的立論和理據本身已是錯誤，以一些反

對派媒體的倒閉，一些記者的逃亡為由，大肆抹黑
香港言論自由。然而，他們卻沒有說明這些媒體為
何要倒閉，記者何故要逃亡？這些媒體因違反香港
國安法及相關法律法規而被依法處理，其中部分機
構還涉及詐騙等刑事犯罪。其處置結果是基於其違
法行為損害了香港國家安全的事實，而非針對新聞
自由。此類媒體和記者並不具備代表香港傳媒業界
的資格，更不應被視為香港新聞自由的象徵。

無國界記者組織的調查竟然以這些違法媒體的倒
閉來攻擊香港言論自由，本身已是荒謬。若依法追
究違法媒體行為被視為損害新聞自由，則無國界記
者組織理應對英美等國採取更為嚴厲的批評立場。
例如2011年，英國爆出媒體非法竊聽的醜聞，《世
界新聞報》（ 「News of the World 」）被爆電話竊
聽王儲查理斯夫婦、倫敦警察局專員、倫敦地鐵恐
怖襲擊遇難者家屬，被謀殺的13歲女孩米莉·道勒等
等。英國警方為此對《世界新聞報》進行搜查，並
拘捕包括前總編輯庫爾森在內多人，庫爾森最終被
判監18個月。根據無國界記者組織的調查，英國政
府對媒體執法的情況是否也應被列為 「狀況惡劣」
級別？

美國政府，尤其是特朗普執政期間，頻繁以國家
安全為由打壓媒體，包括禁止記者進入白宮採訪和
壓制 「不聽話」的媒體。這些行為引發了對美國新
聞自由狀況的質疑，無國界記者組織也需評估其是
否處於 「惡劣」狀態。恰恰相反，無國界記者組織
在對待不同國家時存在差異化的報道傾向，其針對
西方國家和中國的報道標準呈現出明顯的不一致
性。特別是在涉及西方敵對國家的報道中，該組織

往往採取較為負
面的報道方式。
這種報道模式引
發了對其公正性
和 客 觀 性 的 質
疑，也使得該組
織作為媒體機構

的專業性和獨立性受到關注。

言論自由不得危害國家安全
三是香港的新聞自由受到基本法、香港國安法以

及香港法例的保障，新聞環境寬鬆而多元，所有媒
體都可以在守法的情況下在香港營運。在香港國安
法出台後，新聞自由更加在安全、穩定、法治的保
障下，得到更廣闊的發展空間。在 「黑暴」事件期
間，多家媒體機構因報道立場與暴徒訴求存在差
異，持續遭受暴徒的騷擾和襲擊。記者群體頻繁遭
遇網絡 「起底」和言語攻擊，香港地區的新聞自由
受到顯著影響。值得注意的是，無國界記者組織在
此期間並未對此類事件發表公開聲明。反而認為這
樣的環境才更符合其所謂新聞自由。這樣的 「雙
標」和偏頗正暴露無國界記者組織的政治掛帥。現
在香港社會恢復穩定，媒體可以在安全的環境下進
行新聞報道，香港的新聞自由是更加穩固而不是什
麼 「狀況惡劣」。

根據紫荊研究院在2月的民調，透過音頻電話隨機
抽樣成功訪問了1014名18歲或以上香港市民。當中逾
六成市民認同基本法有效保障新聞和言論自由，有
82%市民認同傳媒工作者不能凌駕法律之上。這表明
香港的新聞自由得到有力的保障。對於香港的新聞自
由香港市民才最有發言權，而不是一班政治立場鮮明
的記者自說自話、自導自演什麼新聞自由指數。

依據聯合國《公民與政治權利國際公約》，言論
自由是不能觸犯國家安全與社會秩序兩條紅線的，
這個原則當然也適用於香港。新聞自由與其他自由
一樣，都有界線，不能違法，更不能損害國家安
全，一些反對派媒體弄至今日田地，原因不在於新
聞自由，而在於其所為逾越界線，公然為 「分
裂」、 「港獨」宣傳，這些媒體當然是不容於法
律，不容於香港，最終倒閉與香港言論自由有何關
係？香港的新聞自由不容抹黑，更加不是無國界記
者組織這些一直收取外國資金，一直擔當外國政治
打手的組織可以抹黑得了。

香港金管局日
前 公 布 了 直 至
2025 年 第 一 季

末，住宅按揭貸款負資產的最新調查結
果。負資產住宅按揭貸款最新宗數為
40741 宗，比起 2024 年第四季末的 38389
宗，上升了2352宗，增幅6.13%，也較去
年第三季的40713宗略多，屬於 「沙士」
時期 2003 年第四季之後新高，也創近 22
年來新高。於是一眾看淡後市的評論者又
開始唱跌樓市，認為樓價今年將再下跌一
成，而負資產數字可見8萬宗。

負資產案例增加
筆者不知道8萬個負資產是如何計算出

來的，如果是以下跌幅度來計算引起的負
資產宗數，或許有一些理據。評論者預測
今年房價下跌 10%將導致 8 萬宗負資產，
這一估計過於誇張。我們來找找真實的數
字吧，根據差餉物業估價署最新資料，
2025 年 3 月私樓售價指數報 284.2 點，較
2025年2月份285.6點，按月跌約0.49%，
連跌 4 個月，創逾 8 年半新低。若與 2021
年9月的歷史高位398.1點比較，樓價至今
累跌達28.61%。單計今年首季樓價累跌約
1.7%。數字告訴大家真相，過去幾年樓價
從高位下跌近三成，產生的負資產為4萬
宗左右，等於說樓價每跌一成，負資產就

多1.3萬宗左右，何來會變成8萬宗？
今天，網絡上到處充滿非理性唱跌樓市

的聲音，作為專業的評論者，需要保持冷
靜思維，分析要忠於事實，千萬別為搏取
眼球，總是 「語不驚人勢不休」！統計資
料顯示，今年首季樓價累跌1.7%，筆者預
測全年或許會下跌 5%左右，負資產到達
4.5 萬宗將會見頂。坦白說，當年 1997 年
至 2003 年時期，樓價從高位下跌了近
70%，負資產高達10.6萬宗，當時主要是
因為業主向銀行借貸過度，不少人按揭貸
款高達七到八成；如今銀行嚴守貸款準
則，樓宇按揭成數比較低，通常在五成左
右，而且很多人已經供滿樓。根據金管局
資料，直至2025年第一季末，負資產住宅
按揭金額只是2059億港元，拖欠三個月以
上的負資產住宅按揭貸款比率為 0.17%，
仍維持於低水平，樓市明顯也處於健康水
平。

利率是左右樓價重要因素
當前市場環境與1997年亞洲金融風暴時

期存在顯著差異，特別是在銀行職員的住
房按揭貸款及按揭保險計劃貸款方面。相
較於當時高按揭成數可能導致的負資產風
險，現行政策與市場機制已採取相應措
施，以降低此類風險的發生概率。因此，
從整體市場風險控制的角度來看，後市發

展相對較為可控。不過，這些銀行職員入
息比較穩定，所買物業大多數是自住用
途，一時的負資產並不會影響他們供樓，
而物業淪為銀主盤的機會不大，這也解釋
了為何負資產已不少，銀主盤卻不多的原
因。儘管美國挑起貿易戰和關稅戰，經濟
前景不明朗，難免影響樓市發展，但是香
港樓價仍然沒有暴跌，這一點必定讓淡友
們很失望。

左右樓市走勢最關鍵的因素是什麼？是
利率的升與跌。全球各地都處於低息環
境，惟美國仍然維持強美元政策，坦白
講，對美國自身亦是有利有弊，高息環境
對負債比重大的重資產及傳統行業衝擊很
大，亦阻礙中小企業發展空間，引致基層
民眾生活困難，美國社會貧富懸殊情況愈
來愈嚴重。美國總統特朗普上任一百多
天，違背全球一體化發展模式，不斷強調
美國優先，並對全球發起貿易戰和關稅
戰，這種行徑使其在國際上的信用大打折
扣，相信美債會被進一步拋售，從而動搖
美元霸權地位。今年年下半年，市場普遍
預期美元將實施兩次降息操作。若美國經
濟出現顯著下行壓力，不排除貨幣政策調
整步伐加快的可能性，甚至存在重啟量化
寬鬆政策的潛在空間。在此背景下，港元
利率預計將出現相應下調，香港房地產市
場可能呈現企穩態勢。

負資產創近年新高 為何樓市未大跌
香港山西政協常委及召集人 蔡志忠

香港新聞自由不容歪理抹黑
何子文

港事講場

生
態
遊
趨
熱

港
宜
早
擬
策

香港商報評論員 蘇信

昨日是內地五一長假最後一日，
從目前錄得的數據顯示，黃金周不
論內地或外國訪港旅客增幅都十分
可觀。大量旅客如潮湧至，與往昔

不同的是，除了到傳統熱門景點打卡遊
玩消費外，不少遊客還專程來港一嘗生態旅

遊滋味。生態遊漸成新的趨勢，印證發展生態遊前景
廣闊。惟本港對生態遊的相關規劃和配套，仍有很大
改善空間，因為很多生態地區或較為偏僻，交通相當
不便，或餐飲設施不足，連本地市民亦覺 「難頂」，
更遑論要吸引更多來自內地及海外的遊客前往。當局
有意提速發展生態遊，吃上新一波紅利，自應早擬對
策，在平衡發展與保育的需求上，深入思考每個生態
遊項目的特色所在，加強交通配套，因地制宜配置適
合的食住玩買元素，令項目增值，不僅可給遊客帶來
舒適的體驗，亦為香港旅遊業注入新的活力。

生態遊屬於深度遊的概念之一，是指遊客在當地生
態景點中旅遊，感受不同地域獨有文化底蘊，近年發
展迅速，成為新興的旅遊形態。香港擁有眾多豐富的
天然景觀，早已受到遊客的關注，有商會最新調查發
現，逾四成受訪海外旅客首選生態觀光，揀選的首3
個生態景點依次為西貢、大澳及 「四徑」（即麥理浩
徑、衛奕信徑、港島徑及鳳凰徑），分別佔77.3%、
68.2%及 40.9%。很明顯，除了購物和美食天堂的美
譽外，遊客還被香港的自然風光所吸引，更多的由傳
統 「食買玩」，轉向生態觀光。

政府落實 「無處不旅遊」理念，推動 「生態+旅
遊」正是其中之一。香港單是郊野公園便佔全港總面
積的四成，生物多樣性更享負盛名，目前香港共有
25個郊野公園及22個特別地區，包括地質公園、海
岸公園及保護區、濕地公園等。當局積極對外宣傳取
得明顯成效，諸如萬宜水庫東壩、尖鼻咀及白泥、東
平洲與橋咀、荔枝窩與梅子林、米埔及濕地公園等自
然生態景觀，在全球均大名鼎鼎。

與此同時，這些生態遊的優勢和潛力，有待進一步
挖掘，一些阻滯亦須打通。例如萬宜水庫東壩，早前
就曝出面臨交通難題，不少遊客抱怨遲遲等不到小
巴，又不停遇到 「黑的」劏客的情況，更有遊客被迫
選擇從東壩步行10多公里走出去，令到遊客欲行不
得而作罷。類似萬宜水庫東壩交通不便的情況，在香
港一些偏遠的郊野公園、離島及鄉郊都廣泛存在，而
且相關旅遊配套設施俱為不足，難以承載現代生態旅
遊的需求，滿足不了大量的遊客到訪，對香港發展生
態遊殊為不利。

當遊客對香港的認知從「購物天堂」向「生態秘境」悄
然轉變時，旅遊產品的設計亦須應時而變，以吸引消
費力較強的客群。一言以蔽之，政府要積極作為，全
盤規劃，想方設法打通交通瓶頸，例如在短至中期之
內，增設更多小巴路線，以及大巴、旅遊巴士行走生
態旅遊區，並及早謀劃擴建道路；又如作好規劃，發
揮引導作用，充分調動市場力量，適當增加飲食消
閒、住宿供應，構建多層次產品體系，做到既保持自
然風貌又實現宜遊、宜居，進一步提升遊客的體驗
感。香港更好書寫自然生態的詩篇，輔以高水平的服
務質素及展現好客之道，繼續擦亮「最佳旅遊目的地」
的金字招牌，自然人來財到。


